

# El Liberal

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN Y NOTICIAS

Precios de suscripción

España, al mes. . . . . 1'25 ptas.  
Extranjero . . . . . 2'25

Número suelto 5 CENTIMOS

Número atrasado 10 céntos.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

## Parisinás

(Nuestro servicio especial)

El pueblo de París, el buen pueblo de París, está á punto de perder la cabeza.

Motivos tiene que justifiquen su locura; locura de pacer, de entusiasmo, de alegría.

El tratado anglo-francés, nos dá la posesión casi absoluta de Marruecos, y Francia siempre grande, siempre poderosa, aumenta su influencia en el mundo, al ser árbitro de los destinos del Imperio marroquí.

Bien pueden estar orgullosos nuestro ministro de Estado, los diplomáticos y la República entera.

El triunfo obtenido es de los que corresponden por igual á las personas que lo consiguen y á la nación para quien se alcanza.

Los resultados no han de hacerse esperar.

Un número importante de banqueros se apresta á ofrecer sus capitales al gobierno marroquí.

Ya se habla de un empréstito que será cubierto por los millonarios franceses, hipotecando alguna ó algunas de las rentas principales de aquel país.

La prosperidad ha de notarse en breve y los adelantos modernos, hoy aludados, formaran parte de las costumbres de Marruecos.

Puede ocurrir que los gobiernos del Sultán, no cumplan las promesas que para la emisión de acciones hagan á los banqueros franceses y llegado el día de pagar se muestren rehacios y disculosos.

En tal caso será preciso el protectorado de forma, la intervención de hecho y Francia asegurará los intereses de sus hijos, engrandecerá su poderío y llevará la civilización al seno del Imperio mahometano.

Eso piensa el pueblo de París y eso causa su justo regocijo, su desbordante alegría.

\*\*\*

Murió la Reina Isabel.

La compasión que causa á los franceses esas desgracias producidas por el derrumbamiento de los tronos, se torna en simpatía cuando, al modo que hizo la augusta fallecida, fija su residencia en París la testa destronada.

Una treintena de años ha vivido entre nosotros la que fué reina de España.

Su magestuosa figura que los años al encorvarla, dulcificaban, producía respeto y cariño.

Los hijos del pueblo, republicanos por temperamento y por convicción, se descubrieron á su paso, rindiendo pleitesía á la señora y á la huésped.

La noticia de la muerte produjo gran sensación y durante mucho tiempo no se ha hablado de otro asunto.

Por el Palacio de Castilla ha desfilarido la muchedumbre que ansiosa contemplaba por última vez el rostro de la dama á quien consideraba como nacida bajo el pabellón ilustre de la noble nación francesa.

Y, ciertamente, cuando llegue el instante en que salga á buscar el eterno reposo el cadáver de la Reina Isabel, le acompañaran en su viaje las gentes, personalmente, hasta el sitio en que el duelo se despida, y con el pensamiento al panteón en donde el fanatismo de Felipe II, alzó uno de los monumentos más grandiosos de que puede vanagloriarse de poseer la nación española.

STEPHANE LAUZAME.

Paris, 12-4-904.

## Otro Meco... y otro mico

El caso es, que habiendo acordado las naciones con intereses ó ambiciones en Marruecos la no intervención en los asuntos de aquel imperio, no por afecto á la independencia de Mogreb, sino para misticamente atarse las manos—según consta en el llamado tratado de Madrid, que á España concedía ó reconocía ciertas preeminencias y ciertos derechos, dos de las naciones signatarias se han entendido y han resuelto que una de ellas, á cambio de

las compensaciones consiguientes á favor de la otra, sea la única potencia europea que pueda realizar la noble misión de prestar dinero al emperador marroquí, protegerle orientarle, junto con sus amados askaris, por los rumbos de la civilización. Con esta resolución de Inglaterra y Francia, están con formas Alemania é Italia; ambas naciones, porque tienen su parte en el festín ó merienda canchillesca. Alemania recibirá cuanto apetece en Palestina el romanticismo utilitario del Kaiser, amén de algún terreno que le permita establecer en la costa africana del Mediterráneo un puerto, una estación naval y un muestrario de los productos alemanes. Italia verá en sus manos á Tripoli, y el Egipto quedará definitivamente para Inglaterra, que cerca del Khedive lleva veintidós años ejerciendo el papel encomendado á Francia en Marruecos.

Los ministeriales tienen muchísima razón. En el pacto franco-ingles para nada tenían las altas partes contratantes que ocuparse de España; y como nos dispensaron la honra de no consultarnos como á Italia y Alemania, nosotros debemos no darnos por enterados de que el pacto existe, en tanto no recibamos notificación en forma. Sobre todo, los formalismos! Y para cuando se nos haga saber la preponderancia de la nación vecina, tienen ya los ministeriales resuelta nuestra conducta. Si Francia nos invita á negociar, negociaremos (¿?). Y si deja de invitarnos, preguntaremos tranquilamente á M. Delcassé, que nos diga lo que tendremos que hacer en Marruecos nosotros y nos contestará con extrañeza: ¿Ustedes! ¡No estorbar!

La consigna ministerial es soberbia. No nos quejemos, porque los fuertes pueden molestar. No digamos que ese pacto nos expulsa de Africa, porque si ya lo reconocemos nosotros evitamos á los pactantes el placer de darcinismo. Esperemos, esperemos. Francia es buena, nos quiere, conoce nuestros derechos, y tal vez, si consentimos en que sean nuestras posesiones puntos de apoyo de la penetración pacífica que intenta, nos permita alguna expansión siempre que no implique infracción del acuerdo con Inglaterra, úi se traduzca en aspiraciones bélicas ni perturbe el lento pero eficaz desarrollo de la penetración mencionada.

Y los no ministeriales, los que han pasado esterilmente por el Gobierno, los que jamás utilizaron su influencia en la opinión para encauzarla en pro de una política de atracción y entrada en Marruecos, culpan duramente á la opinión, al país, de inactividad, de negligencia, de abandono... Y tenemos otra vez en acción el cuento de quien mató á meco?

Año y medio hace que un incidente hizo fijar la atención en las Chafarinas. Entonces, algunos periodistas movieron su pluma en solicitud de que nuestros Gobiernos atendieran los manejos de Francia en el Muluya. ¡Indi mental! Lo advertido en 1902 se ha realizado, aunque en distinta forma, pero á nuestras espaldas y á nuestra costa. Francia quería realizar sus viejos afanes de ampliar la Argelia á expensas de Marruecos. Las tribus rifeñas defendieron siempre el paso del Muluya. Las rebeliones suscitadas, contra el Emperador terminaban con la derrota y castigo de los sublevados. En la Corte de Marruecos venia tropezando Francia—como nosotros en 1860 y después—con la influencia inglesa. Hoy, que cesa ésta, el programa veis radicalmente, y Francia caminará rápida al logro de sus anhelos, que no son otros que poder tener en Africa directas comunicaciones con sus puertos militares y comerciales en el Atlántico y en el Mediterráneo.

Genaro Alas, que si como ciñó espada y mandó tropas hubiera sido misionero habria acertado la vocación, pide—resignado ya con esta nueva definición del triste Meco—que Ceuta y Melilla y demás posiciones nuestras en Africa se transformen en plazas comerciales, lugares de paz y de contratación puertos francos, sin presidios, sin fortalezas, y sin cañones... Y si militarmente, por tener detrás á Francia, de nada nos sirven aquellos puntos, hasta hoy estratégicos, ¿de qué nos servirán

comercialmente, si los franceses no folarán competencia en el negocio de surtir de telas viveres, armas, etc. etc., á los felices mogrebios que no saben la dicha que les aguarda con la civilización que los espera?

Genaro Alas entiende que á los comerciantes é industriales españoles incumbe aprovechar la fortuna que nos depara el poder aspirará compartir la penetración pacífica francesa. ¡A buena hora! El jefe del negociado de Industrias ó algo parecido, del ministerio de Agricultura, si evocara sus recuerdos militares podrá saber que cuantas gestiones han hecho el comercio y la industria—de treinta años acá—para iniciar esa penetración maravillosa, que hoy emprende un país rico y grande, fracasaron ante la inflexibilidad del ramo de Guerra. Ceuta, y Melilla, Alhucemas, el Peñón, Chatarinas, más que territorios nacionales, venían siendo feudos intangibles de dicho ramo. Cotos cerrados á la acción civil ni siquiera se ha consentido radicarse en ellos á comerciantes, agricultores ó industriales emprendedores. El régimen de las fortalezas, junto con el de los presidios impidió que prosperasen las iniciativas particulares emprendedoras de la españolización comercial del Riff. Y ahora se quiere que entren en juego; y ahora se censura al país de abandono, desidia y negligencia! De Meco hemos hablado, y Meco vuelve á resultar muerto por... los de siempre.

Teniamos en Europa, como factor principalísimo de nuestro derecho á la estima y al respeto de las naciones, las ventajas de nuestra posición geográfica, por cuanto al Estrecho atañe. Una alianza nuestra, con tal ó cual nación, determinaría graves complicaciones; pues teniendo en nuestro poder las llaves de la comunicación entre ambos mares nuestros aliados podían á su antojo ofender y defenderse con éxito.

Vacilantes é irresolutos, venimos pasando los años templando la guitarra para rondar á la novia, cuando decidimos á quién hemos de enamorar. El Sr. Silveira, cuyo retraimiento debieran respetar los que á plaza sacan sus francos, puede ser que con las manifestaciones de sus preferencias internacionales haya ocasionado el mico de que nos dolemos, pues Inglaterra, ante la posibilidad de nuestra unión con Francia, y la de que ésta—su enemiga eterna—pudiese disponer de Ceuta y Sierra Carbonera, ha querido afrontar y aclarar la situación, de jaurdo que Marruecos sea francés á cambio del estatu quo en las defensas del Estrecho.

Más claro: Que Gibraltar no ha de temer ninguna merma de su acción avasalladora en aquella angostura marítima que debía, podía y habia de ser nuestra exclusivamente. Y si una guerra desastrosa, tolerada por unos y auxiliada por otros, nos arrojó de América, impeliéndonos á refugiarnos en España, un pacto, el de los leones, nos arroja de Africa, señalándonos la Península por residencia perdurable é infranqueable.

Es posible que nos doren la píldora, diciendo que nada se ha convenido en daño de lo que todavía poseemos, pero tal explicación será más afrentosa, porque dos dejarán seguir haciendo guardias en Ceuta y Melilla, con una zona limitada para recro de nuestra vanidad de condueños de la tierra africana; pero cuidado con aumentar las fortificaciones y el artillado, puesto que el pacto ya previene que no se hará nada que tenga sombra de peligro para Gibraltar.

Cuando hablamos unos de los dias pasados del pendant apeteciendo por el Rey para el cuadro de la entrada de las tropas españolas en Tetuan, reflexábamos sentimientos y aspiraciones generales. Pero en el sentir de algunos discretos comentaristas, ya ni á tales aspiraciones nos es dado prestar oído, pues los pueblos modernos han sustituido las armas de la guerra por las del comercio la cultura la persuacion, con cuyas armas—y ya lo dijo Alas—debemos apeteer únicamente conquistar la parte de Marruecos que Francia nos ceda; otro Muni, por ejemplo, Mazuzza, Frajana y demás rifeños lugares donde seguramente no querrán los franceses ensayar la persuacion y las buenas formas.

No sabemos en que region vivirán

esos comentaristas, porque hasta la hora presente los cañones son los que abren al comercio caminos y mercados loglaterra civilizando el Africa, y no ciertamente con retoricismos. Civiliza, pero antes cañonea, destruye, arrasa y somete á cuanto se opone á sus filantrópicas decisiones.

Sofabamos, si con avanzar sobre Marruecos como pudiera ser pero dando la cara y jugando la vida. ¿Por qué negar?

Sin embargo, la moda es otra. A las conquistas se las llama penetraciones civilizadoras; al despojo, protectorado, á las usurpaciones, auxilio...

Si los ministeriales están en lo firme. Aguardemos; y si despues de aguardar resulta que hemos perdido el tiempo invertido en tan inútil espera, consólemosnos con que despues de todo, el pacto franco-ingles asegura la paz en Europa. Seamos altruistas, y ante la satisfacción de que la paz europea no se altere, que nos importa nuestra pretención, nuestra humillación nueva?

El Gibo

## La Fiesta Viernenco

Una fiesta sumamente original y fivética ha tenido lugar, en un hermoso rincón de la Provenza. Federico Mistral, el más exquisito de los vates de la vecina República, ha sido el organizador de esa fiesta que el mismo ha llamado Fiesta de las Virgenes y que se celebrará cada año, en los comienzos de la primavera, para contener el movimiento de abandono que desespera sus ojos de artista y su corazón de Provenzal. Ya el año último se hizo tímidamente un primer ensayo. Una veintena de jóvenes que habian usado el vestido vilieriano durante un año, y que tenían la intención de llevarlo siempre, fueron reunidas por insigne poeta en el Museo Tilaten, y allí, ante algunos privilegiados, les entregó un diploma de agradecimiento.

La fiesta de este año ha tomado otras proporciones. El Museo de Tilés ha sido sustituido por el Teatro antiguo y una multitud de jóvenes venidas de 26 localidades, alegres, en sus trajes vilierianos, llenaron el vasto espacio del Teatro antiguo.

Y el desfile se efectuó. Las jóvenes de Maillane, como compatriotas de Mistral, rompieron el desfile y luego de recibir el diploma y el beso del poeta las Maillanaises se colocaron detrás de éste, al pie de las columnas del Teatro, para cantar canciones provenzales al son alegre de pifanos y tamboriles. Durante la ceremonia, una hermosa arlesiana se acercó al poeta y al entregarle un ramillete de saladelle, la flor salvaje que brota en los arenales incueltos de la Camargne, le recitó un corto poema de un joven vilieriano, Marius jouveau. Yo soy la joven Mireille. Soy el alma del país que canta en tu corazón; la joven que revive con más vida despues de la muerte porque su genio ha consagrado su memoria, y vengo á ofrecerte la «saladelle» en flor, yo que llevo la eternidad siempre joven del amor, á ti, que eres la juventud eterna de la gloria.

El acto realizado por Mistral debiera ser imitado en muchas partes para enseñar al pueblo á no despreciar esas viejas costumbres que tanto le caracterizan y que estuvieron al servicio de las generaciones pasadas.—J.

## La exportación de productos

Mucho se ha escrito y hablado acerca de materia de tan vital importancia como es la exportación de productos; más, esos artículos y discursos no han sido lo suficiente para que se fije en este asunto la atención que requiere. No intentaré yo atraer la de los interesados en ello, pues me considero incapaz de tamaña empresa, principalmente al ver que á escritores competentes no se les ha hecho caso alguno; pero así y todo, creo que no debemos desmayar, y continuar ocupándose de ello, pues la importancia que en si tie-

ne la exportación de nuestros géneros á otras naciones, se desprende á poco que lo examinemos; porque si el comercio tiene objeto facilitar toda clase de productos á los consumidores, con ánimo de obtener alguna ganancia, se comprende que las relaciones comerciales que una nación tenga con otra sean de resultados beneficiosos para ambas; además, al mismo tiempo que se realiza el cambio de mercancías, se cambian ideas.

Afortunadamente, hemos dado un paso regularcillo en la exportación de productos, según se deduce de la estadística que publicó la Dirección general de Aduanas, y digo regularcillo, en atención á lo mucho que se podría superar sobre la cantidad que arroja la exportación de algunos artículos, más conviene tener en cuenta que muchos de los productos que salen de ésta van con etiquetas extranjeras y en buques de pabellón extranjero, resultando de aquí que un bonito negocio en perspectiva para los españoles lo es en realidad para los extranjeros. Muchos culpales al Gobierno español de ser el principal causante de que no se fomenta el comercio con otros países, por no otorgar una subvención á Compañías que podrían establecer ciertos viajes á determinados países; yo le culpo también pero es por dar e y no reclamar se responda á esa subvención como es debido, ¿puedé que vale se conceda subvención á una Compañía si, como está sucediendo, cobra más al productor español que al extranjero?

Otra de las causas principales y única, de que nuestros productos no tengan fácil salida en los mercados extranjeros es la poca perfeccion de los artículos fabricados. De ahí que considere idea felicísima la de la creación en esta ilustre villa, de un museo comparativo, á semejanza del existente en Lisboa, con el fin de que nuestros productores puedan ver á las claras la inferioridad de algunos de los artículos por ellos fabricados con relación á otros y así procuren no igualarlos, sino aventajar á los mismos géneros extranjeros.

En Lisboa ha dado resultados muy prácticos el museo comparativo, viéndose así que Portugal ha conseguido hacerse dueño en parte del comercio de América, del Brasil particularmente. Quiera Dios que las loables iniciativas del señor Olaso tengan feliz éxito!

Los Estados Unidos, esa nación que no espera nada de nadie, si no es en sus propios esfuerzos, ha tenido un aumento en 1902-903, de las importaciones y exportaciones, de 701.603.452 pesetas oro, á lo correspondiente en 1901. España tiene en ella un modelo que copiar.

La República Argentina, que ha tenido una evolución tan rápida, promete abrir los más amplios horizontes de prosperidad con el cultivo del algodón, contando para ello con las buenas condiciones que ofrece aquel país para su cultivo en gran escala y las facilidades de comunicación y transportes.

En 1903 exportaron 4.000 toneladas nada más; pero ya existen plantaciones en el Chaco que darán, por término medio, 4.000.000 de kilos de algodón con semilla, estando ya contratadas por cuatro años, con un rendimiento de 30 por 100 y 65 por 100 de semilla.

Es una industria naciente, que, como dice muy bien El Diario, de Buenos Aires, marcará una era de prosperidad para aquella República.

Para dar idea del comercio exterior de la Argentina, baste dar á conocer la opinión autorizadísima en esta materia del Sr. D. Carlos Lix Kiett, que confía y espera que el balance del año presente terminará con una diferencia en favor de la exportación sobre la importación de más de 100.000.000 de pesos oro.

Es necesario que las fuerzas vivas de España trabajen sin descanso para conseguir que nuestros productos tengan fácil salida en todos los mercados; que la agricultura se desenvuelva y se cultive mucho terreno que se halla abandonado; que el Gobierno dé muchas facilidades al comercio y á la industria, y que los españoles todos, más que ocuparse de cuestiones que poco les afectan é interesan, consagren algo de su atención á estos asuntos y aporten su respectivo grano de arena para tener relaciones comerciales con la ma-

# ALMACENES SAN JOSE

Brondo Esquina Borne

GRANDES NOVEDADES

PARA

PRIMAVERA Y VERANO

Sedería, Lanería y Artículos de fantasía.

Nueva Sección de pañería.

La casa que vende más barato.

## Compañía de Motores Niel

SOCIEDAD ANONIMA DOMICILIADA EN PARIS

Motores a Gas Pobre

Motores a Gas Ordinario

Motores a Petróleo

Motores a Alcohol

La invención Francesa de los motores NIEL ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su economía en el coste, economía en el funcionamiento y su fácil manejo. Además de su gran rendimiento superior al de los sistemas conocidos hasta el día no producen ruido ni trepidación.

Informes y presupuestos gratis.

Agente exclusivo en Mallorca JUAN A. LOPEZ—Carmen 18, 1.—Palma.

NOTA. El Agente en esta Isla cuenta siempre con personal idóneo para el montaje y conservación de los motores.

yoría de los pueblos extranjeros, pues ello sería el camino seguro para llegar a la prosperidad, así como la aseguraría la paz, tan beneficiosa para todos los pueblos; pues cuando dos naciones mantienen relaciones comerciales, que por el hecho de ser comerciales son convenientes para ambas, sería difícil romper sus relaciones; no se romperían, aunque no fuese más que por puro egoísmo.

FÉLIX RODRÍGUEZ Y ESNARRIZAGA.

## Los Amigos

Cierto comerciante riquísimo tenía un hijo a quien amaba tiernamente; le hizo educar con sumo esmero y nada descuidó para formar su corazón y desarrollar su inteligencia.

Cuando fué adolescente, le hizo comparecer ante sí y le dijo:

—Hijo mío, te he enseñado cuanto debe saber un hombre de tu condición; pero ante todo tienes necesidad de conocer las diversas inclinaciones y caracteres de los hombres: en consecuencia, deseo que emplees algunos años en recorrer países. Los viajes dan experiencia, pues cuantos más hombres se ven, mejor se conoce el arte de vivir. El mundo es un gran libro abierto, en el que un lector atento puede adquirir muchas enseñanzas útiles; es un espejo que nos refleja las cosas bajo su verdadera forma. Fija tus miradas sobre ese espejo, hijo mío, y procura la manera de hacerte con el más preciado de los tesoros; un verdadero amigo. Si encuentras uno solo en el curso de tu vida, desde entonces poseerás el mayor de todos los bienes, el único que ni la muerte puede arrebatar. La fortuna, la riqueza, todo está expuesto a mil contrarias circunstancias; pero ningún poder humano podrá despojarnos de un verdadero amigo. Trata, pues, de conseguir en tus viajes tesoro semejante y no vaciles en sacrificar cuanto tengas de más caro con tal de obtenerlo.

El joven se despidió de su padre y partió.

Fuese a un país vecino, en donde permaneció algún tiempo, demasiado poco, según el parecer de su padre, para haber podido hacerse conocer lo suficiente. A las muestras de extrañeza que se dignó manifestar con motivo de su pronto regreso, contestóle el hijo:

—Padre mío,—dijo,—tú me has recomendado que estuviese en el extranjero hasta que encontrase un amigo; yo he hallado veinte que son modelos de sinceridad.

—Hijo,—respondió el comerciante,—no prodigues así este nombre sagrado. Ya olvidaste el proverbio que te repetí al marcharte: «No te glories de tu amigo antes de haberlo probado.» Son muy raros los amigos, muchacho, y la mayor parte de los que toman ese nombre ni siquiera conocen su significación; parecen nubecillas de verano que disipa el menor rayo del sol. Hazen con el hombre crédulo que se fia de sus palabras engañosas, lo que hace el beber medio borracho con su botella; la tiene firme mientras conserva el dulce licor, pero una vez vacía, la arroja con desprecio lejos de sí. Me temo mucho que tus amigos se parezcan al bebedor.

Es muy injusta tu desconfianza, padre mío. Yo sé con certidumbre que estos hombres virtuosos a quienes llamo mis amigos, me atestiguarían su adhesión, lo mismo que hoy, aunque me viesen pobre y desgraciado.

—Y bien, hijo mío, dijo el comerciante, ya sabes cuán poco debe contarse con las apariencias... ¿Dónde está la ardiente amistad de esos hombres de quien hacías tan magníficos elogios? ¿A la noticia de tu infortunio su adhesión ha desaparecido como por encanto. Estas son tapias blanqueadas, nubes sin color, arboles sin frutos. Quiero hacerte ver ahora la diferencia que existe entre tus veinte amigos y el único que yo poseo.

Hablando así llegaron donde vivía el hombre que había pintado como modelo de amigo verdadero. Tocó la puerta.

—¿Qué motivo puede traeros a esta casa a hora tan avanzada? preguntóles con cariño el amigo.

El comerciante le refirió la desgracia imaginaria de su hijo, rogándole

—¡Ah!—dijo el viejo.—Yo he vivido setenta y dos años, he conocido muchísimos hombres y he probado buena y mala fortuna, si haber conseguido ni un solo amigo.

Y tú en la edad de la irreflexión, ¿quieres haber encontrado ya veinte en algunos meses?

Ven, hijo, y te enseñaré a experimentar a los hombres.

El comerciante degolló un macho cabrío, lo ocultó en un saco y manchó con la sangre los vestidos de su hijo.

Llegada la noche, púsole sobre las espaldas ese fardo, le instruyó acerca de lo que debía decir y se pusieron en marcha.

Se detuvieron en la puerta de la casa de uno de los veinte amigos y el joven llamó, abriéndole inmediatamente dicho amigo, quien le preguntó el motivo que tan tarde le obligaba a buscarle.

—En el infortunio se conoce a los amigos respondió el joven; te he hablado a menudo de la profunda amistad que desde hace largo tiempo ha separado mi familia de la de un cierto poderoso personaje. Pues bien, acabó de encontrar a ese hombre en un apartado lugar de la ciudad: me ha visto y ha montado en cólera, precipitándose sobre mí y poniéndome en la necesidad de defenderme; le advertí ¿qué digo? le conjuré a que cuidase de sus días, pero el insensato se arrojó sobre mi espada y cayó muerto a mis pies. Es el favorito del príncipe y al saber la noticia su familia perseguirá mi ruina y la de mi padre. Para evitar esta catástrofe he encerrado el cadáver en este saco y vengo a suplicarte lo ocultes en tu casa mientras yo puedo enterrarlo en lugar seguro.

—Es demasiado pequeña mi casa—respondió el amigo con aire muy descontento.—Apenas si puede contener a los vivos, ¿dónde, pues, esconder tu muerto?

Se recelara que el golpe ha partido de tí, se haran investigaciones y como nuestra amistad es conocida, se comenzara por mi casa y sin provecho para tí me envolveras en tu desgracia. El único servicio que podré hacerte será guardarte el secreto.

El joven suplicó, lloró al amigo que le ayudase en su penosa y apremiante situación; mas sus instancias fueron inútiles.

Le veía enfriarse mas y mas, oyendo respuestas breves y seoras que le desconsolaron hasta volver la espada y emprender su camino con el malhadado saco.

Llegó a casa del segundo amigo, donde fué despedido de igual manera, y así pasó sucesivamente con los veinte; el último le acogió como el primero y después de mil excusas fútiles le cerró su puerta.

—Y bien, hijo mío, dijo el comerciante, ya sabes cuán poco debe contarse con las apariencias... ¿Dónde está la ardiente amistad de esos hombres de quien hacías tan magníficos elogios? ¿A la noticia de tu infortunio su adhesión ha desaparecido como por encanto. Estas son tapias blanqueadas, nubes sin color, arboles sin frutos. Quiero hacerte ver ahora la diferencia que existe entre tus veinte amigos y el único que yo poseo.

Hablando así llegaron donde vivía el hombre que había pintado como modelo de amigo verdadero. Tocó la puerta.

—¿Qué motivo puede traeros a esta casa a hora tan avanzada? preguntóles con cariño el amigo.

El comerciante le refirió la desgracia imaginaria de su hijo, rogándole

que ocultara el cadáver en su casa. ¡Oh! sin duda alguna—exclamó,—mi casa es bastante grande para ocultar mil que fueran y no hay ningún peligro que pudiera impedirlo, ni temor que me haga desistir de contribuir a la salud y bienestar tuyo y de tu hijo. Yo mismo os conduciré después a mi casa de campo, en donde estaréis al abrigo de toda pesquisa judicial.

El comerciante agradeció la generosidad de su amigo y le agregó: —He imaginado esta historia con el único objeto de enseñar a mi hijo a desconfiar de su credulidad y para que sepa distinguir entre los falsos y los verdaderos amigos.

(Traducción de M. Larreinaga)

## Rusia y el Japon

Noticias del 13

Referzos navales para Rusia

El corresponsal de *The Globe* en San Petersburgo dice que hay perfecto acuerdo en las altas esferas navales de Rusia respecto de la necesidad de mandar refuerzos a la escuadra rusa de Extremo Oriente.

Pero no hay acuerdo en lo que se refiere a fecha y número de buques.

Mientras algunos defienden el criterio expresado por *Novoye Vremya* de que la moderna Invencible Armada debe constar, cuando menos, de 50 unidades de distintas magnitudes, otros opinan, como *Viedomosti*, que lo que conviene es mandar los refuerzos pronto, aunque sean pocos.

Este diario oficioso hace observar que siete u ocho acorazados enviados inmediatamente a las aguas amarillas, permitirían a un hombre del temple de Makharoff de tomar la ofensiva y de recuperar el imperio de los mares perdido por los rusos en la noche del 8 al 9 de febrero.

El redactor naval de nuestro colega, discutiendo estos proyectos opina que los rusos seguirán el primero por comprender que una escuadra poco numerosa sería probablemente destruida por el almirante Togo antes de efectuar su unión con las demás fuerzas navales rusas del Extremo Oriente.

Carbón para la escuadra rusa

Anuncia «Wiener Tageblatt» con referencia a noticias oficiales de Vladivostok, que los buques rusos del Pacifico disponen de grandes cantidades de carbón procedentes de las minas de los distritos del Usuri, de Obi y de Irkutsk.

Desgraciadamente para los rusos estos carbonos son de bastante mala calidad exceptuando los de algunas minas del Usuri, en las que precisamente se han declarado en huelga los mineros chinos.

La situación militar

Opina el corresponsal militar de «Daily Mail» Mr. Wilson que los transportes últimamente llegados a la costa occidental de Corea, desembarcaron sus tropas en Tatung-Kan ó en T. Kurhan, esto es, en territorio manchú.

El redactor militar de «Mornig Post» y el de «Daily Telegraph» son del mismo parecer que Mr. Wilson, afirmando el primero que los rusos opondrán una resistencia desesperada al avance de los japoneses en la vecindad de Hai Cheng, que es donde la opusieron los chinos hace diez años, siendo entonces derrotados siete mil celestes por un millar de nipones que mandaba el entonces coronel Katsura, actualmente general y presidente del Consejo de ministros de Tokio.

Esta vez el encuentro sería más sangriento pues contra los rusos no se atrevería Kuroki a enviar una vanguardia de mil hombres, como hizo entonces Yamagata, tratándose de luchar contra chinos.

Conviene recordar que la distancia entre Antung y Hai-Ching la cubió la vanguardia japonesa, al mando de Katsura, en solo diez días a pesar de los rigores de la estación (diciembre de 1894).

Actualmente bastarían unos siete días para cubrir esta distancia, si no se halla oposición en el camino.

Fiestas en Tokio

El corresponsal de «Die Zeit» en Tokio da cuenta de las espléndidas fiestas populares, celebradas en la capital japonesa para celebrar la evacuación completa de Corea por los rusos.

En Gibraltar

Se de buena tinta que los ingleses realizarán en breva grandes maniobras navales en el Mediterráneo, cerca de Gibraltar, tomando parte unos 70 buques de guerra de las escuadras del Mediterráneo y del Canal.

La dimisión del coronel Marchand

La dimisión del coronel Marchand es muy comentada en todos los círculos políticos.

El coronel no expone en su dimisión motivo alguno.

Particularmente Marchand ha declarado que ha dimitido el cargo de que se le ha designado en las colonias, por que no quieren ausentarse de Francia.

El coronel se hallaba en visperas de contraer matrimonio.

Llamamiento aplazado

El Gobierno ruso ha aplazado el llamamiento de las tropas de la primera reserva del ejército territorial de Siberia.

El acuerdo encamina a evitar que se interrumpan las operaciones del campo.

Los japoneses en Viju.—Encuentros.

El primer cuerpo del ejército japonés se halla en las cercanías de Viju.

Entre las avanzadas del ejército de Viju y las avanzadas rusas que operan con base en Sung-Chu se cambian frecuentes tiroteos.

Intranquilidad en Port Arthur.

Precauciones.—La noche de Pasqua.

Reina intranquilidad en Port-Arthur donde se espera un ataque formidable del enemigo. Se cree que los japoneses harán un esfuerzo supremo arriesgarán su escuadra a fin de apoderarse de la plaza.

En ésta se han tomado grandes precauciones, con objeto de evitar una sorpresa durante los festejos de la Pascua.

La escuadra rusa hace frecuentes viajes de exploración por las cercanías del puerto.

A fin de no orientar al enemigo, la población permaneció de noche a oscuras, sin una ventana abierta y sin alumbrado público.

Los ventanales de la iglesia, donde se celebró la función de Pascua, estaban cerrados con grandes cortinas.

Durante toda la noche no hubo novedad.

Preparando un desembarco

La prensa de esta capital publica un despacho de Tokio, diciendo que los japoneses preparan su desembarco en el Oeste de Liao.

Los japoneses han destruido el ferrocarril ruso en algunas millas de extensión.

Combate probable

Comunican de Tokio que allí se cree que ha comenzado ya un combate en el Yalu, aun cuando no se ha recibido ninguna información directa.

Los agregados militares al primer cuerpo de ejército japonés han recibido orden de estar preparados para trasladarse al campo de operaciones.

Se cree que emprenderán el viaje dentro de breves días.

Línea férrea destruida.—Desembarco.

Los temporales han destruido parte de la línea férrea en Port-Arthur y Tchitroa.

Los japoneses preparan un desembarco a orillas del río Liao.

El «Variag» a flote.—Buques para Rusia.

Los japoneses han decidido poner a flote el crucero «Variag» echado a pique en Chemulpo.

Español resarcirse de ese modo de las pérdidas de los vapores perdidos frente a Port-Arthur.

Rusia negocia actualmente la compra de diez vapores, destinados a convayar la escuadra que saldrá de Europa con rumbo a Oriente.

Rusia y China.—Protesta contra el embajador ruso.

El embajador de Rusia en P. kin ha protestado ante el Gobierno chino contra la acumulación de fuerzas en las fronteras de la Manchuria.

Rusia exige que las tropas chinas se retiren a cinco millas de la gran muralla.

Una catástrofe.—Muerte de Makharoff.

Se ha recibido un despacho en el que se da cuenta de que los japoneses intentaron un nuevo ataque a Port-Arthur.

Al mismo tiempo, comunican una catástrofe sufrida por la escuadra rusa. El acorazado ruso «Petropaulovsk», que arbolaba la insignia del almirante Makharoff, estando haciendo maniobras tropezó con un torpedo y se fué a pique.

Iba a bordo de dicho buque al almirante con su Estado Mayor, pereciendo todos, así como los demás tripulantes. De cuantas personas iban en el buque, parece que sólo se han salvado veinte.

El gran duque Cirilo, que se hallaba también a bordo, ha resultado gravemente herido.

En telegramas posteriores se confirman todas estas noticias.

Se cree que el torpedo había sido colocado por los japoneses en uno de

los últimos ataques que intentaron a Port-Arthur.

El gran duque Cirilo es hijo mayor de gran duque Wladimiro, tío carnal el Czar.

Actualmente era comandante general del departamento de Crostadt.

En la guerra sostenida con Turquía en 1877 mandaba el acorazado «Gran Duque Constantino» y dirigió los ataques con los torpederos que tantos quebrantos produjeron en el enemigo.

Se considera este suceso como un rudo golpe para Rusia, pues aparte de la pérdida del acorazado, han perecido dos de sus marinos de gran prestigio. Espéranse con verdadera ansiedad pormenores de este suceso.

¿Makharoff salvado?

Se ha recibido ahora mismo un nuevo telegrama, en el que se dice que circula el rumor de que en la catástrofe del acorazado «Petropaulovsk» se ha salvado, además del gran duque Cirilo, el almirante Makharoff.

Sigue siendo este asunto uno de los temas principales de las conversaciones en todos los círculos de est capital.

## La crisis de los republicanos

Disimulento los diputados de la minoría; niéguele *El País*; sig. D. Nicolás Salmerón creyéndose jefe indiscutido y acabado de la Unión R. publicana; haga Naksans el postero sacrificio de su silencio; veocen los *leaders* revolucionarios sus radicalismos lejos de los lugares por donde el Poder menárquico necesita pasar; confien los oportunistas, posibilistas y evolucionistas, los Azcárate y los Alvarez en el triunfo final y definitivo de sus pasividades tradicionales; cante el apocalíptico Joaquín Costa las profecías trágicas de la destrucción de la Jerusalén republicana y el arriamiento de la Sión revolucionaria, y maldiga como Eziquiel é increpe como Isaias y Ilore como Job... nada será bastante para ocultar, ni disimular siquiera, la honda crisis en que el partido republicano se encuentra.

No queremos aún en este asunto poner nuestro juicio a un lado ni nuestras acusaciones a otro. Jamás hemos deseado a los republicanos ni cerrado los ojos a la realidad de su existencia; creemos sinceramente que en la política, todo el elemento que existe vive por propio derecho y razón histórica, y cuando el derecho y la razón se desvanecen, los organismos mueren sin que ni voluntades ni caprichos de los hombres puedan galvanizarlos. Los partidos políticos no se inventan; es la realidad misma de vida quien los crea y quien los mata.

Ma llegará, próximo acaso, en que serenamente podamos juzgar la función que los republicanos han cumplido en España, y en el que les acusamos por los deberes que han dejado incumplidos y olvidados. Ahora, parodiando una hermosa poesía campearoliana, recojamos lo que los mismos republicanos dicen viendo el entiero pasar.

«Salmerón ha dicho que ante el viaje del rey hay que demostrar que el partido republicano es un partido de orden, capacitado para el ejercicio del Poder...» Le he leído en un periódico de Madrid, y no lo he creído; no lo podía creer nadie. Afirme más: Salmerón no ha podido decir eso. Es preciso, es forzoso que Salmerón rectifique. Porque la Unión Republicana se formó hace un año para una acción revolucionaria. Que no se nos obligue a ser republicanos de abajo, engañados por una y por otra durante treinta años, a desempeñar textos: ahí están los artículos y los discursos de entonces; recuérdese el llamamiento de Costa a las clases neutras en el Frontón Central. Nos congregáramos a los republicanos, sin discutir ni concertar programas, para hacer la revolución muy pronto, en seguida, y además radicalmente, brutalmente y Costa, además, decía que era forzoso hacerla en días, en horas, en minutos, porque si no, sería tarde, muy tarde, y la República fracasaría también sin poder salvar a España. Costa no ha variado; sigue diciendo lo mismo y protestando con su actitud y su conducta de los procedimientos electorales y legalistas. ¿Ha leído usted su artículo de *La Publicidad*, reproducido hoy por *El País*? Acaba con este frase: «¿Qué baldón, republicanos?»

—¿Baldón? ¿Por qué? ¿Por no haber silbado al rey en Barcelona?

No. ¿Qué tontería! No se trata de eso. El rey en Barcelona es lo mismo que el rey en Madrid, que el rey en toda España. No se reúnen todos los restos de los partidos republicanos para organizar una silba, ni con una silba se hace una revolución. El baldón está en esto: en no haberla hecho; en seguir representando la comedia de que la vamos a hacer; en seguir manteniendo al pueblo soliviantado con promesas irreales, porque eso del orden se puede decir el día del triunfo, una hora antes del triunfo; pero decirlo desde el fondo de la más enorme impotencia es una burla indigna. ¿Una revolución es cosa de orden, es legal, es un acto de cortesía acaso?

Además, hablar de ese modo es un falsamiento del mandato que Salmerón recibió del pueblo republicano en la Asamblea de Marzo; es un abuso de confianza. A Salmerón se le no abrió jafe para que hiciera la revolución; los diputados fue on elegidos para que hicieran la revolución,

no para que viajaran gratuitamente y en- dulzaran con caramelos parlamentarios las amarguras de esta pía vida. ¿No la hacen? ¿No pueden hacerla? ¿Que lo digan! Los republicanos evolucionaremos. Iremos a reforzar las filas del socialismo o engrosaremos los partidos más liberales de la Monarquía, y seremos fuerza para contrarrestar la influencia de los neos y los clericales.

Toda esta impotencia, toda esta extramilitación de funciones se ha revelado con el viaje del rey á Barcelona. Salmerón fué nombrado jefe revolucionario. ¿Quién le ha dado poderes para hacer oposiciones á plaza de hombre de orden? ¿Hombre de ley? ¿Hombre de corteza? Los republicanos creíamos que las revoluciones se hacen como se puede y donde se puede, sin respeto á las leyes ni á las conveniencias sociales, saltando por encima de todo, por encima del derecho, de la propiedad, de la vida misma. Salmerón sienta la teoría de que hay que hacerlas cortésmente. ¿No es para crear que él ó los republicanos hemos partido todo nuestro juicio?

Ahora es forzoso que se diga, es preciso que algún periódico lo diga. Los republicanos de Madrid, los de toda España, creíamos que al llegar el rey á Barcelona e talaría la revolución. ¿Le parece á usted una enormidad? Examinemos el caso fríamente. En Barcelona teníamos cerca de 40.000 electores, y lógicamente esta cifra supone la de 10.000 jóvenes que no han cumplido edad para figurar en el Censo, y la de 5.000 mujeres—son pocas tratándose de catalanas—de temple varonil, y la de 10.000 republicanos que aborrecen la lucha legal, y de anarquistas que no hubie ayudado donados. Suma usted; ha habido una muchedumbre de 65.000 personas denodadas y decididas que el partido republicano hubiera podido poner en la calle... Pero dice Salmerón: «Esto hubiese sido una deserción!» (Nuestro interlocutor está pálido; su voz es trémula; en sus ojos arden llamaradas de ira)

Más deserción es ir al Congreso á dar vivas á la República; porque allí no hay matúers que disparen; más deserción es dar á entender al extranjero que nos acuchan, que en España la Monarquía es un régimen transitorio y amenazado; más deserción es hacer creer á todo el mundo que el pueblo español está degradado y envilecido hasta el punto de ser incapaz de buscar su redención en un movimiento republicano. ¿Quién les dijera á los revolucionarios del siglo XIX, á tantos fusilados y deportados que dieron su vida sin regatear por defender sus ideales, que el partido republicano iba al cabo á encontrar esta fórmula salvadora de la corteza como arbitrio mágico para hacer revoluciones? ¡Ya usted ve á lo que que queda reducido todo nuestro credo! ¡A un tratado de urbanidad!

El desencanto de los republicanos ha sido terrible. En un año, plaza excesivo para las promesas que en la Asamblea se hicieron, rodeado del prestigio que le daba la confianza ilimitada que todos los republicanos pusimos en Salmerón y el triunfo electoral no ha podido log ar un general y un regimiento que se pronunciasen; no ha podido, por parecer hombre bien educado hacer una revolución popular contando con 65.000 combatientes. Si Costa no hace un llamamiento y un esfuerzo, el partido republicano ha acabado; el partido republicano no ha muerto.

La Tribuna

Nuestra información

El Rey á Mallorca

El Sr. Cedrún de la Pedraja ha dirigido una Comunicación á los Alcaldes de esta provincia disponiendo que con motivo del fausto suceso de la venida de S. M. el Rey á Mallorca quedan autorizados los maestros y maestras de las escuelas públicas de esta Isla para conceder vacaciones á sus alumnos desde el día 20 al 24, ambos inclusive, del corriente mes.

Nos aseguran que la Junta Directiva del «Círculo Mallorquín» ha acordado no permitir la entrada á la tribuna á nodrizas ni criadas.

Sabemos que además de la visita al «Centro Militar», el Monarca acordó visitar el «Círculo Mallorquín», en donde se le obsequiará con un espléndido lunch.

La Sra. D.<sup>a</sup> Manuela de los Herberos, Viuda de Bonet, ha recibido una carta de S. A. I. y R. el Archiduque de Austria Luis Salvador manifestándole que ponga á disposición de S. M. el Rey todo cuanto posee en Mallorca y pueda ser de su gusto y utilidad.

Esta noche á las doce saldrá para Ciudadela el vapor «Miramar», caso de que no se resuelva dar la vuelta á Mallorca, en vez de ir á la vecina isla de Menorca.

La Diputación ha designado á los diputados que han de formar las comisiones que han de recibir á S. M. en la

isla de Menorca, y despedirle en la de Ibiza.

La primera estará compuesta del presidente de la Diputación D. José Socias y Gradolí, los cuatro diputados elegidos por el distrito de Mahón don Juan Orfila, don Jorge T. Ládico, don Luis Pascual y don Juan Aguiló y los demás diputados que quieran agregarse.

Formarán la segunda el mismo presidente Sr. Socias, y los cuatro diputados por el distrito de Ibiza D. José Riquer, D. Narciso Sans, D. Ignacio Wallis y D. Ignacio Lombart y los demás diputados que también quieran agregarse.

En el vapor «Miramar» marchará á Menorca el Sr. Gobernador de esta provincia con objeto de recibir á S. M. el Rey.

Durante la ausencia del Sr. Cedrún de la Pedraja se encargará del mando de la provincia el Secretario del Gobierno civil D. Ignacio Martínez de Campos.

La comitiva que siga á S. M. cuando se hallé en la plaza de Cort, tendrá que bajar de los carruajes dirigiéndose á pie á la Catedral.

El Rey y su alta servidumbre irá en carruaje hasta aquel templo.

El Cabildo Catedral continúa los trabajos para el recibimiento de S. M. el Rey.

La Sala Capitular ha sido arreglada, cubriendo las paredes con damascos y en ella serán expuestas las reliquias y cuantas joyas artísticas existen en dicha iglesia.

Además, durante las noches en que S. M. permanezca en Palma, serán iluminados con farolillos á la veneciana los contornos de la fachada de la Catedral que da al mar.

Leemos en el Söller.

El lunes por la noche hubo una reunión en la Casa Consistorial para tratar del recibimiento que se ha de dispensar al Rey, el día que se detenga en nuestro puerto. Fué unánime opinión de todos el recibirle dignamente, y al efecto se acordó fletar el vapor «Villa de Söller» para que le salga al encuentro en las inmediaciones del «Portet de Pareys», donde el joven Monarca será saluado con una suelta de gran número de palomas. El vapor de esta matrícula acompañará al yate «Giralda» hasta el punto que se designe.

En el puerto acudirán las bandas de música y se procurará que todo permanezca adornado, á fin de que presente bonito aspecto.

De entre los reunidos se nombró una Comisión ejecutiva de los preparativos que se hayan de hacer con motivo de la visita régia. La forman el Alcalde señor Joy, el Juez Municipal Sr. Deyá, el Ayudante de Marina señor Sbert, el Administrador de Aduanas señor La Rosa, D. Guillermo Colom y D. Jaime Torrens.

La visita no se sabe aún en que día raaerá, por haberse cambiado el itinerario; sin embargo hay quien supone si será el próximo domingo día 24.

Estos días se decía también que probablemente D. Alfonso subiría á la población. Si así sucediera los festejos podrían ser más numerosos y lucidos.

Esta pasada noche en el «Centro Militar» se hicieron las pruebas de las instalaciones eléctricas produciendo muy hermoso efecto.

En el Gobierno civil se facilitará á los periodistas un tiket de libre circulación para poder asistir á cuantos actos les interese para la mejor información de los periódicos locales.

La Compañía «Marítima Mahonesa» tiene el proyecto de que el vapor «Isla de Menorca» salga de Mahón el miércoles 20 en vez del martes 19 y de Palma el sábado 23, en vez del jueves 21, con objeto de que dicho vapor pueda escoltar al yate real «Giralda», caso de verificarse por mar la expedición á Artá.

Seguramente serán muchos los vecinos de Menorca que aprovecharán este viaje para poder asistir al recibimiento que se hará á S. M. en Palma.

Los funerales de esta mañana

A las once de esta mañana se han celebrado los funerales en sufragio del alma de la que en vida fué Reina de España D.<sup>a</sup> Isabel II fallecida hace pocos días en París en el palacio de Castilla.

Frente al coro se ha levantado severo túmulo, ardan en derredor 24 blandones.

Han asistido representación de todas las parroquias que han cantado la misa de requiem ordinaria. Ha oficiado el canónigo arcipreste señor Barceló asistido de los canónigos señores Ramon y Togores.

Asistieron á los funerales el Capitán General Sa. Ortega, el gobernador militar Sr. Torreblanca, los generales señores Bannasar, Comasema, Ascencion, Bosch, y Oliver y los jefes y oficiales francos de servicio de todas las armas.

Del elemento civil han asistido la Exma. Diputación precedida de los maceros formando la comisión el presidente de la misma Sr. Socias y los diputados señores Aguiló, Alcover, Puigdorfil, Vicens, Masanet, Literas, y Barceló.

También concurrieron el Gobernador civil Sr. Cedrún de la Pedraja, el Alcalde Sr. Planas, los concejales señores Castaño, Calafel, Canet y Fuster (D. Gabriel), el Delegado de Hacienda Sr. Semir, y varios empleados, una comisión de la Exma. Audiencia compuesta de su Presidente y los magistrados Sres. García, Martín y Mendo de Figueroa, el Fiscal Sr. Quintana, el secretario de Sala Sr. Serra, D. Enrique Sureda y el inspector de primera enseñanza D. Andrés Morey.

Obsequio

Leemos en El Felanigense: «Con ocasión de encontrarse aquí los batallones de Alfonso XII y Barcelona, reunieron en casa del Alcalde, el sábado por la noche, las más distinguidas familias de la localidad y todos los jefes y oficiales expedicionarios, pasándose agradable velada entre canto, baile y animada conversación.

El domingo, asistieron todas las tropas á una misa de campaña que se celebró en la plaza de la Fuente, presenciando el desfile una compacta multitud. Por la tarde, marchó á Campos el batallón de Barcelona, de paso para Luchmayor, en donde se halla destacado.

En los alrededores de la plaza del Arrabal congregóse más tarde la concurrencia. Allí tocó la charanga del Alfonso XII, mientras en casa de don Jorge Perelló, donde se aloja el general Sr. Maroto, pasábase, alternando el canto con la música y el baile, uno de los ratos agradables que sabe proporcionar aquella familia á sus invitados.»

Muerte repentina

A las tres de la tarde de ayer á un individuo que pasaba por la calle del Sindicato le dió un fuerte síncope que le privó del sentido, cayéndose al suelo, de donde fué recogido por varias personas y una guardia municipal, los cuales le trasladaron inmediatamente á la casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia, en donde, reconocido por el médico Sr. Gayá, éste certificó la defunción del expresado individuo.

A los pocos momentos se presentó el juez de guardia, que lo era el de la Catedral, quien ordenó el traslado del cadáver al cementerio, en donde hoy se le practicará la autopsia por los médicos sefenses.

El desgraciado se llamaba Matías Roselló, de 30 años y era vecino del barrio de San Sordana.

MILITARES

Se ha concedido la cruz de segunda clase del Mérito Militar con distintivo blanco al teniente coronel cuerpo de Estado Mayor don Bartolomé Zayas Borrás.

Se ha concedido retiro con residencia en Palma, el capitán de Infantería don Pedro Alonso Huergo.

Nuestro estimado amigo el Coronel de Infantería D. Enrique Carlos Gomez ha sido destinado á la provincia de Teruel.

Noticias locales

De hoy en adelante rogamos á nuestros suscriptores que por toda clase de reclamaciones y quejas acudan á la librería de la calle de Palacio número 4.

El día de ayer fué propio del mes de Enero, pues además de las continuas lluvias que cayeron, se sintió frío intenso.

En el mar reinó fuerte temporal. Hoy sigue lloviendo á intervalos y por más que abonanzó el tiempo en el mar, sigue reinando bastante oleaje y el horizonte presenta mal cariz.

A las primeras horas de esta mañana ha fondeado el vapor «Lulio», con la correspondencia de Alicante é Ibiza, pasajeros y carga general.

El sábado se inauguró en el Teatro de «Mar y Tierra» un Cinematógrafo instalado con los últimos adelantos de la Cinematografía moderna, el cual funcionará sólo diez días, dando dos sesiones que empezarán á las 7 y á las 9.

La gran variedad de películas que se exhiben y el ser gran parte de ellas de asuntos de actualidad, hace que dicho Cinematógrafo se vea muy concurrido.

La película que llamó más la atención del público fué la titulada Napoleón I, que mide 700 metros y contiene 14 cuadros.

El día 1.º de Junio próximo, á las once de la mañana, se celebrará en la sección Colonial del ministerio de Estado subasta pública para contratar el servicio de comunicaciones entre Santa Isabel y otros puntos de Fernando Poo, las demás posesiones españolas del golfo de Guinea y las colonias extranjeras vecinas.

Por el Sr. Alcalde ha sido multada una mujer que expendía leche adulterada.

Durante la presente semana estarán encargados de los servicios de inspección: de Fomento y Beneficencia don Jerónimo Castaño, de Ensanche don Mariano Massanet, de Gobierno y Policía don Francisco Quijada y de Obras don Antonio Juan Miralles.

El día 4 de Mayo en la Administración de Aduanas de Ibiza tendrá lugar, por segunda vez, por no haberse presentado por oposición alguna en la primera, la venta en pública subasta de un buen número de efectos procedentes de abañono por valor de 7655 pesetas.

Han sido quitados los andamios y demás material que ha servido para la reparación de los Torreones laterales de la fachada de la Catedral que dan al Mirador.

Con dicha reforma quedan renovados ya cuatro torreones, que producen muy buen efecto.

Mañana publicaremos un extracto de la conferencia dada anoche en el Círculo Liberal por D. Martín Pou Moreno sobre el tema: Apariciones fantásticas.

A las seis de la tarde de ayer desfilaron por el paseo del Borne, en traje de marcha, las dos compañías del Batallón cazadores de Barcelona n.º 3 que se dirigían al muelle para embarcar en el vapor correo Cataluña que había de salir á las doce de la noche para Ibiza.

Dichas compañías son las que han de tributar los honores de ordenanza á S. M. el Rey durante su permanencia en la expresada isla.

Mañana publicaremos la interesante «Crónica de Sports» escrita por nuestro colaborador «Asión.»

CASA ROTGER

Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y Plaza de Cort 12

LIBRETTAS DE MOSTRADOR

Hay en almacén hechas con 100 hoj numeradas del 1 al 100 y taladradas.

Los comercios que lo pidan pueden hacerlo en tantos colores como dependientes tengan al mostrador.

Se sirve franco de porte desde 15 pesetas el 100.

Se hacen cuantos impresos en litografía ó imprenta se deseen.

Tarjetas de imprenta desde 1 peseta el 100, Tarjetas de litografía desde 3 pesetas el 100, Tarjetas de comercio desde 10 pesetas 1000, Documentación de médicos, Recibos para la cobranza de casinos y sociedades, Reglamentos, Facturas, Circulares, Cartas impresas y Sobres.

Por 12 pesetas remitimos franco á su destino para el comercio: 250 cartas impresas, 250 sobres y 100 tarjetas, con la inscripción que se pida.

Por 10 pesetas remitimos para sociedades: 12 libros talonarios de recibos, taladrados y enuadernados de 100 hojas.

Por 6 pesetas remitimos: 100 cartas particulares, 100 sobres en blanco y 100 tarjetas de visita á nombre del particular que las pida.

Por 4 pesetas remitimos: 1000 recetas impresas pequeñas, á nombre del médico que las encargue.

Por 3 pesetas remitimos: Un elegante estuche con espejo, llave, 50 cartas y 50 sobres.

Por 250 pesetas remitimos: 100 tarjetas impresas y 100 sobres para las mismas. Se remesan papeles en blanco y sobres de todas clases.

Observaciones

Esta casa hace en inmejorables condiciones todo lo que abarcan los ramos de Imprenta, Litografía, Encuadernación y Sellos de goma.

Cinematógrafo

Junto al Cuartel de Caballería. Todos los días de 6 á 9 grandes sesiones con películas nuevas, variación todos los días.

Nuestros Telegramas

Complot anarquista Consejo

Madrid 17, 24. Telegrafían de París que la policía francesa ha descubierto un complot que habian tramado los anarquistas para asesinar al Presidente de la República Mr. Loubet, cuando este se embarcara en Mrrsella para Roma.

Se han hecho muchas detenciones. El diario El Correo aconseja al Gobierno que no prolongue la actual situación de Barcelona, y que para ello precisa que los elementos de orden y las autoridades extremen la prudencia, á fin de que no se les culpe de dar ocasión con su conducta á que los elementos levantiscos vean satisfechos sus deseos.

El Gobernador de Barcelona

Madrid 17, 24. La Correspondencia de España dice que tan pronto como termine el viaje del Rey á Barcelona, dimitirá su cargo el Gobernador civil señor Gonzalez Rothows, pues sus compromisos con el señor Maura solo alcanzaban hasta despues de la visita régia.

Regreso.—Colisión

Madrid 17, 24. Ha regresado á esta Corte, de su viaje á Barcelona, el ex-ministro liberal señor Villanueva.

Comunican de Barcelona que en dicha capital ha ocurrido una colisión entre republicanos y monarquicos.

Mitin republicano.—Minas submarinas.

Madrid 17, 24. Se ha celebrado un mitin republicano para protestar del apealeamiento que dió la policía en Barcelona á los republicanos que agredieron a los estudiantes, a quienes intentaron arrancar el estandarte.

Los reunidos acordaron asistir a la estación por donde llegue el señor Maura y hacerle una manifestación de protesta.

Comunican de Port-Author que dentro de la darsena el acorazado Sebastopol abordó al Poltava.

Los marinos de la escuadra rusa ignoran el paradero de cinco minas submarinas.

Desde Barcelona

Madrid 17, 24. Comunican de Barcelona que su majestad el Rey inauguró el edificio de la Caja de Invalidos.

Don Alfonso fué aplaudido y aclamado por la multitud.

El Rey ha sido también aclamado en sus excursiones a Villafraña del Panadés y San Sadurní de Noya.

En ellas no formó parte de la comitiva el señor Maura.

Ha llegado a dicha capital el Ministro de Marina señor Ferrandiz, quien acompañará al Rey en su viaje a Baleares y Africa.

GANGA! POR 3 REALES

50 sobres y 50 pliegos de papel inglés colocados en un bonito estuche. Los hay de venta en la calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort, 12.

POSTALES

Con tipos, vistas y bellezas de Mallorca y del Continente.

Se venden á 10 céntimos de peseta en la librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort 12.

Motor Otto horizontal

Se vende uno de lance; fuerza un y medio caballos. En la imprenta de este periódico darán razón.

Tipo-litografía de Rotger.

# Instituto Español

## SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

### DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

## Jubileo extraordinario para estas Islas

Capital de garantía 150.000 pesetas

Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lionés.—Contiene 400 sucursales en España con un total de

# 50.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 a 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho a tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en las de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro a las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y 70 céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho a una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y a una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de 5 pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 ó 70 céntimos.

Médico en Palma D. Jaime Font y Monteros, calle Serriá 27.  
 Representante D. Juan Gonzalez, plaza de santa Eulalia 10.— Centro de Anuncios.  
 Agente para toda la isla D. Ciró Pastor.

NOTA. Los señores que deseen suscribirse pueden hacerlo en casa del Sr. Representante no pagando entrada durante los meses de Enero y Febrero de 1904 fecha en que el Jubileo se termina.

**Grande y variado surtido de Cromos**  
**Tarjetas para Menús, felicitación y baile**

Imprenta y Librería de Rotger, Plaza de Cort, 12, y Palacio, 2 y 4.  
 Precios excesivamente baratos.

## PERFUMERIA

**Polvos, jabones y toda clase de esencias para tocador**  
 Especialidad en jabones de glicerina transparentes, savia de sándalo y extrasinos a precios baratísimos.  
 Calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

## Don Pedro del Puñalet

Hermoso drama en tres actos y en verso original de DON JUAN PALOU Y COLL.  
 Se halla de venta en la librería de Rotger al precio de dos pesetas.

**Alma Española** Revista semanal ilustrada. Suscripción por series de diez números una peseta.  
**Pluma y Lapiz** Revista literaria hispano-americana. Suscripción: 6 ptas semestre, número suelto 0'20.  
**El Salón de la Moda** Periódico quincenal, indispensable para las familias, con figurines iluminados y CINCO TOMOS ricamente encuadernados. TODO por CUATRO reales semanales.

**La Ilustración Artística** Periódico semanal de Literatura, Artes y Ciencias.  
**Hojas Selectas** Revista para todos. Suscripción: 1 año 10 pesetas; número suelto 1 peseta.  
**Te Pele-Mele** Es la revista más agradable, más divertida y el mejor pasatiempo para las familias.  
 Suscripción: Seis meses 4 pesetas; un año 7'50 ptas.—Calle de Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y plaza de Cort, 12.

**El Arte de los Encajes** Un año 7 pesetas.  
**La Mariposa** Un año 4 pesetas.  
**El Bordado Económico Español** Un año 7'50 pesetas.  
**La Guirnalda y la Bordadora** 1.ª edición de lujo 20 ptas. al año. 2.ª edición sencilla 15 ptas. al año.

**El Eco de la Moda** Revista semanal, edición española de *Le Petit Echo de la Mode* de París; se publica los mismos días en España que en Francia con los mismos grabados, patrones cortados y texto doctrinal. Precio 0'15 céntimos número.

**El Mundo Científico** Revista semanal ilustrada. Suscripción: 2'50 ptas. trimestre; número suelto 0'00 ots.  
**El Cofrecito de Labores** Un año 15 pesetas.  
**La Perla Artística** Un año 12 pesetas.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

**Almanaque Bailly-Bailliere**  
 De venta en la Librería Escolar, Plaza de Cort 12, y en la calle de Palacio 2 y 4.

## Tinta á granel para escribir

Blanca, negra, dorada, plateada, violeta, verde y encarnada.  
 Despachos: Plaza de Cort 12, y Palacio 2 y 4.

## Sellos de goma, caoutchouc,

Se fabrican en la Librería Escolar, Plaza de Cort, 12, y en la calle de Palacio, 2 y 4.

## Estreñimientos Uretrales

**Uretritis-Prostatitis-Cistitis**  
**Catarros de la Vejiga**  
 Dr. A. Salvati Costanzi, Calle de la Diputación, 349, Barcelona

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los «Confités Costanzi», los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar. Los solos que donan a las vías génito-urinarias su estado normal. Una caja Confités Costanzi 5 pesetas.

**MALES VENÉREOS** Purgación reciente ó crónica, gota miliar, pérdidas seminales, úlceras, etc.; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados Confités ó inyección Costanzi, un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4.

**SIFILIS** Curación radical con el Antisifilítico Roob Costanzi depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquiera clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales, que como es sabido son dañinas para la salud y evita a las personas que han usado esas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquéllas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el Dr. A. Costanzi, en la calle Diputación, 349, se admite a los increíbles el pago una vez curados.

El Roob Costanzi es el remedio más recomendado por las celebridades médicas nacionales y extranjeras para poder tomar cualquier estómago y en cualquiera temporal; un frasco de Roob Costanzi, 4 pesetas. Consultas méd cas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y á las consultas que se hacen por escrito al inventor se contentan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Palma de Mallorca en las acreditadas farmacias. Depósitos: Juan Valenzuela y en casa del inventor, calle Diputación, 349, Barcelona.  
 Torm: con: trem: spec: inye: fog: mor: s. 2. roob: qui: cal: dul: leg: cas: sal: par: zus.

## Imprenta y Litografía

**BARTOLOME ROTGER**  
 San Pedro Nolascó 7, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort 12

Esta casa, además de la confección de toda clase de impresiones, se encarga de proporcionar á sus favorecedores, con prontitud y economía, cuantos libros y folletos se le pidan; cuida de hacer suscripciones á periódicos y revistas, tanto nacionales como extranjeras, mediante una módica comisión; facilita toda clase de estampas en cromó, grabado en acero, heliografía y fotografía, de las principales casas nacionales y extranjeras; especialidad en recuerdos mortuorios, de primera comunión y misa nueva, imágenes de santos y fotografías para encabezamientos de cartas; abundante y variado surtido de efectos de escritorio y dibujo; papeles tina blancos, rayados, comerciales y cuadrículados para cartas en todos tamaños y lutos; estuches y sobres de todas clases, libros rayados puros, limpia plumas, secarinas, gomas, vades y todos cuantos objetos anéxos á este ramo.  
 Extraordinario surtido de obras y material de 1.ª y 2.ª enseñanza, á precios sumamente económicos.

## A los que sufren del ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO  
 Cura con toda seguridad

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago  
 Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.  
 SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.  
 AUMENTA la secreción láctea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.  
 Efectos rápidos y seguros, Ptas. 2'50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

## ¡No más canas!

**TONICO HABANERO DEL DR. J. GARDANO**  
 Producto inofensivo de resultados positivos para herosear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.  
 No contiene plata, ni mancha, ni altera el cabello.  
 Barcelona en casa su autor, Claris, 41, Palma, Valenzuela.  
 Diarreas, Cólicos, Disentería, Papéillos Mitidiserterios

del Dr. J. Gardano  
 Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes é infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disentería.  
 Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padddad miento. Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas. en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor, Claris, 41, Palma, Valenzuela.

## Dietario ó Agenda de Bufete á UNA peseta ejemplar

Los hay de 1'50, 2 y 3 pesetas, estos dos últimos lujosamente encuadernados con dorados al fuego.  
 Se hallan de venta en la Plaza de Cort 12, Librería Escolar, y Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

## LA IBERIA

Sociedad mútua de seguros contra accidentes personales del trabajo  
 Rambla de Cataluña, 65, principal, Barcelona  
 Por la ley de 30 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos aun cuando el patrono haya optado todas las precauciones imaginables.  
 La asociación de «Seguros mútuos» autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono y del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la «mutualidad», ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.  
 Los asegurados desembolsarán solo el 35 por 100 de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la póliza anual.  
 Delegado en Baleares, D. Francisco Roselló Servera, Palma, 4, 1.º Palma de Mallorca.